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  我这次来主要是想看一看蓄水后的情况。大江截流后工作取得很大成绩，进展比我想象的快。一是

139m水位蓄水正常，尤其泥沙问题比原来预想的好，这是一个很好的消息，原来最担心的就是泥沙的淤

积。二是电厂投产的速度比预想的快。现在已经有7台机组发电，今年还有3台到4台投产，比原来进展

的情况要好。三是长江电力上市运转比较正常，市场表现比较好，投资者认可你们的股票，对你们的股

票看好。四是从总体看，工程和资金控制在计划之内。今天湖北省和重庆市的领导同志都在这儿，前两

天看了一下移民，原来担心移民会影响工程建设，现在看来一省一市作出了很大贡献，起码没有影响

135m的蓄水，有些移民工作还做在前面。同时，我们还补救了两项工作：一是山体滑坡，二是污水处

理，包括垃圾处理。这次沿途看了污水处理厂，看了滑坡处理情况（原来以为布置的太晚了），完成得

比较好。 

  我想说明这么几件事情：第一，三峡工程从上马到现在都有不同意见，现在看来这一点是不是可以

这样说：一是中央的决策现在看是对的，当时是人大通过的，人大投弃权票和反对票的很多，这在人大

投票历史上是不多见的。我想，随着三峡工程综合效益发挥，思想会逐步统一起来的。二是十年来，中

国三峡总公司包括湖北省、重庆市对工作是认真努力的，坚决按照中央的指示精神来办，出色地完成了

各项工作任务。另外，还说明一点，我们现在工程技术达到了相当高的水平。三峡工程是世界上最大的

工程，在中国来讲，也是史无前例的，能有现在这样的状况不容易。工程技术人员，包括各施工单位，

都付出了辛勤的劳动。今天我参观左岸厂房，机组安装很复杂，可是现在已不成为问题，机组调试的时

间越来越短，初调七八天就可以完成，船闸运行也很正常，这说明我们这只施工队伍还是有水平的。过

去邓小平讲实践是检验真理的唯一标准，我想随着时间的推移，大家的思想会越来越统一。 

  我脑子里想着三峡三件事：第一件事就是工程，即大坝挡水和发电，还有输变电，输变电在电网公

司。再就是船闸通航。现在工程总体还没完工，左岸大坝1700多m，难的在左岸，基本完成了。右岸大

坝还有600多m，最后完成工程形象。第二件事就是三峡工程建成后你们变成一个真正的按市场规律运行

的上市公司、投资公司。过去在改制中剥了一大块，如中石油、中石化，都有一大块存续公司。我坦率

地讲，存续公司比上市公司工作还难做。我们三峡的条件比较好，可以搞真正意义上的上市公司。过去

我国的投资主体都是政府投资，如水电。有些财税政策也是类似以电养电的政策，没有形成一个真正的

水电市场投资主体。通过改制以后能变成投资者，这是我关心的第二件事。第三件事就是技术贸易结

合，我过去经常讲，在中国很多工程中，三峡工程的技术贸易结合做得是最好的。象东方电机厂、哈尔

滨电机厂通过参与三峡工程建设上了一个大台阶，一步登到世界最高水平。另外，还有输变电也上了一

个台阶，在中国其它大的工程中，做到这种程度的也是很少的。通过我们这个事业把它带上去，形成一

个自我积累自我发展的体制，这是我过去一直关心的。 

  三峡工程最核心的问题是移民问题。移民要稳得住并能够致富这是前提。三峡移民创造了很好的经

验。这次在船上听取重庆市领导同志的汇报，我也谈了一下。甘宇平还写了一本关于移民的书，说明这

些年，我们的移民工作积累了很多的经验。 

  上面谈的三件事是老话，工程建设还是要强调质量和安全。右岸的难度没有左岸大，千万不能有任

何思想麻痹。还是过去老话，质量和进度发生矛盾，进度服从质量，不要为赶进度而牺牲质量。过去镕

基同志强调监理的作用，应该讲质量比以前搞得更好。现在质量检查还没发现一条裂缝（裂缝我领教

过，看见过），应该争取右岸的工程质量要比左岸更好，包括右岸运行发电。再强调一下，虽然你们的

改制成功了，但是在运行等各方面要严格按照现代企业制度办，有些机制的建立还要有个过程，要真正

按照法人治理结构框架来建立，这就涉及到科学决策和决策的程序。激励机制我看可以大胆的搞，我们

的激励机制不如国外的。另外，还有权利和责任的分配问题，怎样做到又有制约又能够充分地发挥效

用。我们的财务制度包括核算要逐步跟国际接轨。现代企业制度的建立有个过程，包括以后投资公司的

运作。当然，你们现在投资方向很明确，就是开发金沙江。作为中国三峡总公司要真心实意地支持国内

 



产业的发展。我们的制造厂家是有毛病的，没拿到项目以前积极的不得了，拿到项目后就拖拖拉拉。我

想这毛病只有在实践中改、在工程建设过程中改。中国三峡总公司要加强对工程质量的监管，还要关注

国内的产业发展，这是我们成功的经验。这么大的工程应该对国内的产业有所贡献，包括设计、装备、

改造和加工。 
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